

futuro político español, aunque el autor se limita a relatarlos someramente en el capítulo de conclusiones. De la misma manera tampoco se nos dice nada sobre si la recepción del Concilio Vaticano II supuso algo en la evolución posterior de la jerarquía eclesiástica en general y de Monseñor Pla y Deniel en particular.

En definitiva, esta monografía analiza y describe el pensamiento político de Monseñor Pla y Deniel, intentando compararlo con el del resto de la jerarquía eclesiástica. Llega a la conclusión de que el nacional-catolicismo es la situación perfecta para una Iglesia que, a cambio de una identificación con el régimen, ve restaurado en España su ideal político y social. Afirmación únicamente válida y, a mi parecer, con matices, para las dos primeras décadas del franquismo, porque a partir de los años 60 muchos sacerdotes y parte de la jerarquía eclesiástica intentan desmarcarse de ese apoyo con lo que las tensiones Iglesia-Estado serán inevitables.

Anabella Barroso Arahuete

SEGURA I MAS, Antoni. *El Magreb: del colonialismo al islamismo*, Publicacions de la Universitat de Barcelona, 1994, p.381.

Desde Algeciras, el Estrecho de Gibraltar no se ve más ancho que un río amazónico y, pese a sus pompas, no parece separar gran cosa. Así es; historia y periódicos en mano, el trasiego entre sus orillas ha sido continuo. Y el brazo de mar, más que separar, parece que ha unido.

Adornada de referencias literarias, África del norte es historia tupida e incógnita política, dispensora de emigrantes, destino de turistas y objetivo financiero.

Extraña que, con tantos méritos, su estudio sea tan escaso entre nosotros. Hechas algunas salvedades actuales como Victor Morales o Bernabé López García, la mayoría de nuestros arabistas tradicionales han sido filólogos, que analizaban la realidad a través de la lengua y de la cultura. En consecuencia, nuestra bibliografía histórica, sociológica y política sobre el Magreb, resulta un puro desierto, al cual invita a redimir, el libro comentado.

El interés por el otro margen del Mediterráneo desapareció con el descubrimiento de América. Desde entonces, la Berbería se consideró un secarral, sólo apto para servir de guarida a los piratas y para enclavar unos cuantos presidios. Hasta que, entrado el siglo XIX, la irrupción francesa en Argelia despertó el interés británico, italiano, español y hasta alemán.

En nuestra literatura, el Magreb ha inspirado unas cuantas páginas. Desde Cervantes a Vázquez Figuerola o Antonio Gala; desde Cadalso y Alarcón a Valle-Inclán o Arturo Barea. Pero ha motivado escasa producción científica y académica. En los años 20 y 30, las guerras de la Yebala y el Rif inspiraron

algunos libros, generalmente de interés militar, sin que el Protectorado, a pesar de su larga duración, suscitara entusiasmos posteriores.

Pasado el período colonial, incluso ese pequeño interés desapareció. Aunque, jamás, el Magreb, dejará de preocupar a gentes de nuestro solar. Bien por el quejido de la *mili* en África, la crisis de la IV República francesa, las andanzas del Polisario, el *socialismo* del FLN, los desplantes de Gadafi, o la amenaza integrista. Y también por los fosfatos, el petróleo, el gas, la pesca, los turistas que van a las *pateras* que vienen.

Asomarse a esta incitante combinación de calma y alboroto, exotismo y miseria, ha tentado a Antoni Segura. Su obra no presenta una investigación de primera mano sino una recopilación y una síntesis que, hoy por hoy, son únicas entre nosotros.

El autor, que reconoce una vieja vocación por el tema, ha escrito su libro con amor, apoyándose en los fondos del Centre D'Études de l'Orient Contemporaine y del Instituto del Mundo Árabe, para compendiar la bibliografía existente en inglés, francés, italiano, castellano y catalán. En seis capítulos, engloba la geografía física, económica y humana, la cultura y la historia del Magreb precolonial, el camino que condujo hasta los cinco estados independientes actuales y su compleja realidad, incluidos los conflictos pasados y los potenciales. Completan el libro, tres apéndices y una bibliografía, con la cronología de los países magrebíes desde su independencia, la presencia colonial española, el conflicto del Sahara occidental y el tratado de la Unión del Magreb Árabe.

El conjunto, es una buena aproximación al desconocido pasado, al problemático presente y al inquietante futuro de nuestros vecinos de Sur. Siempre tan próximos. Y tan desconocidos.

Gabriel Cardona

DELAUNAY, Jean-Marc, *Des Palais en Espagne. L'École des hautes études hispaniques et la Casa de Velázquez au coeur des relations franco-espagnoles du xxe siècle (1898-1979)*, Bibliothèque de la Casa de Velázquez, 10, Madrid, 1994.

El origen de este libro es una Tesis de Estado dirigida por Jean-Baptiste Duroselle, sobre «Las relaciones franco-españolas entre 1911 y 1923», cuyo autor, Jean-Marc Delaunay, está a punto de culminar después de muchos años de trabajo. El proyecto general de la investigación de Delaunay es, por tanto, de más largo alcance que el que en este libro que reseñamos aparece reflejado. Aquí Delaunay se centra en el análisis de dos instituciones, la *École des Hautes Études Hispaniques* (EHEH) y la *Casa de Velázquez*, en el marco precisamente de unas relaciones franco-españolas que adquieren en torno a esos años un